

### Le mot du président



**Je me suis déjà plusieurs fois exprimé ici au sujet de la révision totale et du développement du corps de métier « facteur d'instruments de musique ».**

Chères lectrices, chers lecteurs,

Je ne suis malheureusement pas en mesure d'esquisser un aperçu global de l'avancement des travaux dans la présente édition d'Accento. La raison en est simple et peut être considérée comme positive : il a été travaillé sans relâche et de manière intensive. Sous la conduite du chef de projet Jörg Gobelii et du conseiller pédagogique Urs Moser, l'équipe de projet et les représentants des trois lieux de formation de toutes les professions se sont attelés à la révision. Le profil de qualification a été élaboré au cours de quatre séances. Grâce aux nouvelles structures, les objectifs de prestations pour les différentes professions se présentent de façon bien plus précise et leur formulation est largement plus claire.

Les représentants techniques de l'Union suisse des facteurs et réparateurs d'instruments à vent (VSB) ont ainsi constaté que les objectifs de prestations pour les deux branches fabrication et réparation d'instruments à vent sont presque identiques.

Compte tenu de cet état de fait, il a été proposé à la VSB de n'envisager que la profession de facteur d'instruments à vent à titre de formation de base. Une assemblée générale extraordinaire de la VSB prendra une décision au sujet de la proposition le 9 avril 2018.

La facture d'instruments de musique en pleine transformation. Et c'est très bien ainsi.

Nous nous réjouissons d'ores et déjà de la fête du jubilé et de clôture de la volée 2014-2018 à laquelle la conseillère d'État thurgovienne Monika Knill participera aussi. **Les festivités auront lieu le 6 juillet 2018 à 10 heures 30 au CCF d'Arenenberg.** Je vous d'inscrire déjà cette date dans votre agenda. A tout bientôt, donc.

*Matthias Aebischer, président CIFIM*

### Révision totale



Au cours d'une autre séance de travail le 26 février, les documents nettoyés concernant le profil de qualifications des différents groupes spécialisés ont été encore une fois passés en revue sous un œil critique, les objectifs de prestations ont été peaufinés, et les compétences opérationnelles ont été simplifiées et rendues plus lisibles et compréhensibles.

Comme Matthias Aebischer l'a déjà mentionné plus haut, le groupe de projet Instruments à vent a proposé de regrouper les deux professions Facture et Réparation d'instruments à vent, et de définir plus précisément les domaines Cuivres et Bois.

A l'issue d'une nouvelle séance de peaufinage, Urs Moser a présenté une première ébauche au SEFRI. Une séance supplémentaire avec Nicoletta Gullin et Reto Trachsel a ensuite permis de répondre aux questions encore en suspens et de préparer le document en vue de l'adaptation. Cette séance a débouché sur une version remaniée qu'Urs Moser et moi-même avons mise au propre lors d'un nouvel examen.

La documentation nécessaire pour les leçons à l'école professionnelle et une liste provisoire des cours interentreprises ont aussi été établies. Le groupe de projet s'est chargé de nettoyer les documents qui seront adoptés lors de la séance CSDPQ du 16 avril 2018 au SEFRI à Berne.

*Jörg Gobelii, CP Révision totale*

## SwissSkills 2018



## Journée préparatoire le 4 mai 2018

« Les chutes de Reichenbach  
- là où Sherlock Holmes a  
perdu son dernier combat »

Les documents de planification pour le stand FIM ont pu être établis en temps voulu et les questions ouvertes ont été résolues. Le matériel nécessaire pour construire le mobile prévu à titre de symbole toutes les professions a été commandé.

En plus des planifications de détail, Oliver Zanella prendra aussi la responsabilité du stand sur le lieu de la manifestation. En sa qualité de facteur d'orgues et de pianos, il dispose d'un grand savoir-faire ainsi que des qualités et compétences requises pour diriger le montage et le démontage de l'infrastructure des ateliers et pour jouer la fonction d'accompagnateur pendant la manifestation. De plus, Oliver travaille dans la région et pourra ainsi réagir rapidement en cas de nécessité. Nous remercions vivement Oliver de son engagement !

Une **journée destinée à préparer les démonstrations des différentes professions aura lieu le 4 mai 2018 à Meiringen** en présence de tous les responsables, conseillers et apprentis. Cette journée vise à fournir les informations nécessaires à tous les participants et à leur expliquer les procédures avant et pendant la démonstration des professions. Au cours de l'après-midi, il est aussi prévu de se rendre aux chutes de Reichenbach et de livrer des informations sur Sherlock Holmes. La course en train jusqu'aux chutes est sponsorisée par la centrale électrique Oberhasli KWO. Celles et ceux qui souhaitent aussi participer à la manifestation sont priés de s'annoncer au secrétariat d'ici le 4 avril (participation gratuite).

Nous remercions d'ores et déjà vivement toutes les personnes disposées à s'engager au profit de nos jeunes apprentis.

*Jörg Gobeli, directeur du centre de compétences FIM*

## Perfectionnement des enseignants CI



Enseignement théorique



Démonstration pratique

Un cours de perfectionnement portant sur les métiers dangereux a été proposé aux enseignants CI le 19 février 2018 au CCF d'Arenenberg. Deux instructeurs professionnels préposés à la sécurité au travail se sont tenus à la disposition des participants pendant 5 heures.

Patrick Clesle, du centre de formation pour mécaniciens sur machines agricoles et de chantier à Weinfelden, a travaillé avec les participants sur des tours et des machines à percer destinées à l'usinage du métal. Une opportunité pour se remettre en mémoire certains trucs et astuces et naturellement pour passer en revue les aspects liés à la sécurité lors de l'usinage des pièces métalliques.

Andreas Meier, membre de la Commission de sécurité dans la menuiserie, s'est exprimé au sujet des 4 machines d'usinage du bois les plus courantes. Les participants au cours ont été confrontés à des situations dangereuses avec la perceuse d'établi, la scie à ruban, la dégaucheuse-raboteuse et la scie circulaire à table. Même les as de la menuiserie Daniel Gaudin et Armin Debrunner ont parfois été surpris : « Ah oui, juste, je ne me rappelais plus... ». Nous avons entendu de nombreux « aha !? » et « ah bon ? C'est comme ça qu'on doit faire ! » au cours de cette journée.

Il a été consacré pas mal de temps aux ordonnances légales qui régissent les devoirs des employeurs et des formateurs professionnels à l'égard de leurs employés et apprentis d'une part, et à la manière correcte d'instruire les collaborateurs à la manipulation des machines et des appareils d'autre part. On ne saurait jamais rendre assez attentif aux dangers, même si l'on sait pertinemment que dans le travail quotidien, de nombreuses petites interventions qui seraient en fait nécessaires pour contribuer à la protection des travailleurs sont souvent négligées par manque de temps ou par commodité. Tout va bien dans le meilleur des mondes jusqu'à l'accident. Tant va la cruche à l'eau qu'à la fin elle se casse. Cette journée de perfectionnement aussi intensive que captivante a passé bien trop vite.

*Armin Debrunner, responsable des enseignants CI FIM*

## Préavis

<b>14<sup>e</sup> AD CIFIM 2018 :</b>	<b>vendredi 29 juin 2018</b> Palais fédéral Berne
<b>Fête de clôture FIM 2018 10<sup>e</sup> anniversaire :</b>	<b>vendredi 6 juillet 2018</b> CCF d'Arenenberg
<b>SwissSkills 2018 :</b>	<b>du 12 au 16 septembre 2018</b> BERNEXPO

## Changement d'adresse

**Veuillez prendre note de notre nouvelle adresse :**

**CIFIM  
c/o Elin Office AG  
Nordring 10a  
3013 Berne**

CIFIM, c/o Elin Office AG  
Nordring 10a, 3013 Berne  
Tél. : 031 313 20 00  
Courriel : [info@igmib.ch](mailto:info@igmib.ch)  
[www.igmib.ch](http://www.igmib.ch)